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APRESENTAÇÃO 

 

O presente documento foi elaborado pela Fundação de Pesquisas Florestais do 

Paraná (FUPEF), como parte dos produtos integrantes do Plano de Mobilidade Urbana de 

Medianeira. Refere-se à entrega do Relatório de Participação, conforme o cronograma do 

Plano de Trabalho contemplado no Contrato 31/2022, visando reunir e avaliar informações, 

seguindo as diretrizes propostas na Lei Federal nº 12.587/12, que institui a Política Nacional 

de Mobilidade Urbana (BRASIL, 2012). 

Consta nesse relatório um detalhamento de todos as Reuniões, Capacitações, 

Oficinas, Audiências e a Conferência, referentes ao Plano de Mobilidade Urbana de 

Medianeira. 

 

  

Curitiba, 10 de março de 2023. 

 

 

 

_________________________ 

Prof. Dr. Eduardo Ratton 

Coordenador Geral do Projeto 

 

 

 



                                                                         

 
 

1 IDENTIFICAÇÃO DA EQUIPE TÉCNICA 

 

O Plano de Mobilidade Urbana de Medianeira foi desenvolvido por um corpo técnico 

multidisciplinar, experiente em estudos de planejamento e transporte urbano, envolvendo 

profissionais de diversas áreas do conhecimento e abrangendo as variadas disciplinas 

envolvidas na completude das análises previstas. Os profissionais integrantes da equipe 

técnica estão nominados, com suas respectivas formações e registros profissionais, conforme 

apresentado no QUADRO 1.1.  

 

QUADRO 1.1 – EQUIPE TÉCNICA MULTIDISCIPLINAR 

Nome Formação Profissional 
Atividades 
Função no Projeto 

EDUARDO RATTON 
CREA-PR: 7657-D 
ART: 1720223503570 

Engenharia Civil 
M. Sc. Geotecnia 
Dr. Geotecnia 

Coordenador geral 

AMANDA CHRISTINE GALLUCCI 
SILVA 
CREA-PR: 170306-D 
ART: 1720224219662 

Engenharia Civil 
M. Sc. Geotecnia 
Doutoranda em Sustentabilidade 
Ambiental e Urbanismo 

Coordenação executiva 

MAURO LACERDA SANTOS 
FILHO 
CREA-PR: 8043-D 

Engenharia Civil 
M. Sc. Engenharia de Estruturas 
Dr. Engenharia de Estruturas 

Obras de Arte Especiais 

PHILIPE RATTON 
CREA-PR: 108813/D 

Engenharia Civil 
Dr. e M.Sc. Engenharia de Recursos 
Hídricos e Ambiental 

Caracterização de 
comportamento e circulação 

CRISTHYANO CAVALI DA LUZ 
CREA-PR: 109275-D 

Engenharia Civil 
M. Sc. Geociências 
Doutorando em Geotecnia 

Estudos de custos de 
investimentos 

JOSÉ CARLOS BELOTTO 
Doutorando em Sustentabilidade 
M. Sc. Desenvolvimento Territorial 
Sustentável  

Ciclomobilidade 

FLÁVIA ALINE WAYDZIK 
CREA-PR: 141030/D 

Engenharia Civil 
Esp. Engenharia Logística 
M. Sc. em Engenharia de Produção 

Diagnóstico da Mobilidade 

LUCAS MONTEIRO DILDEY 
OAB 86707/PR 
CREA-PR: 170418-D 

Direito 
Engenharia Civil 
Esp. Direito Ambiental 
Mestre em Engenharia de Recursos 
Hídricos e Ambiental 

Legislações e procedimentos 
administrativos 

ANA GABRIELA TEXEIRA 
CAU-PR: A182428-7 
RRT: SI12258209I00CT001 

Arquitetura e Urbanismo 
Mestra em Planejamento Urbano 

Planejamento Urbano 

HERMES EDUARDO NICHELE 
CAU-PR: A193914-9 
RRT: SI12256662I00CT001 

Arquitetura e Urbanismo 
Mestre em Planejamento Urbano 

Sistema estrutural da mobilidade 

MARIA PAULA BECK 
CAU-PR: A255651-0 
RRT: SI12254223I00CT001 

Arquitetura e Urbanismo 
Mestranda em Planejamento Urbano 

Sistema estrutural da mobilidade 
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Nome Formação Profissional 
Atividades 
Função no Projeto 

LARISSA MILENA PINTO PARRA 
CREA-PR: 197078-D 

Engenharia Cartográfica e de 
Agrimensura 
Esp. Em Gestão Ambiental 
Mestranda em Desastres Naturais 

Cadastro dos elementos viários 
e cartografia  

CAROLINA CARONE MARTINS 
OAB – 109704/PR 

Direito 
Pós-graduanda em Direito Constitucional   

Legislações e procedimentos 
administrativos 

EDUARDA ZANELLA CHIQUITO 
DE CASTRO 

Estagiária de Engenharia Civil 
Auxílio em tratamento de dados 
e confecção de relatórios 

ALINE CABRAL TERRA Estagiária de Arquitetura e Urbanismo 
Auxílio em tratamento de dados 
e confecção de relatórios 

BEATRIZ BONKOSKI Estagiária de Arquitetura e Urbanismo 
Auxílio em tratamento de dados 
e confecção de relatórios 

BERNARDO DONASOLO 
MACHADO 

Estagiário de Arquitetura e Urbanismo 
Auxílio em tratamento de dados 
e confecção de relatórios 

GABRIELA RIBEIRO MARTINS Estagiária de Arquitetura e Urbanismo 
Auxílio em tratamento de dados 
e confecção de relatórios 

MARIA FERNANDA MARQUESINE Estagiária de Arquitetura e Urbanismo 
Cadastro dos elementos viários 
e cartografia 

LETÍCIA BAYER DE LARA Estagiária de Cartografia 
Cadastro dos elementos viários 
e cartografia 

TAIANA RIBEIRO CARVALHO Estagiária de Cartografia 
Cadastro dos elementos viários 
e cartografia 

CAUÊ MARTINS FAUSTINO Estagiário de Cartografia 
Cadastro dos elementos viários 
e cartografia  

EMILLY DAYANE REBELATTO Estagiária de Cartografia 
Cadastro dos elementos viários 
e cartografia  

Fonte: FUPEF (2022). 
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2 INTRODUÇÃO 

 

Para a ideal elaboração de um Plano de Mobilidade Urbana, é necessária a 

participação social de forma a obter cooperação e atuação dos cidadãos em sua construção. 

Assim, é possível identificar as demandas e definir as prioridades ao longo do processo. A 

participação social é uma diretriz exigida tanto pelo Estatuto da Cidade (BRASIL, 2001, Lei 

10.257) quanto pela já citada Lei da Mobilidade Urbana (BRASIL, 2012), para garantir uma 

gestão democrática, contribuir para o exercício da cidadania e a eficiência da administração 

pública. Além de equilibrar os interesses e dar maior visibilidade para minorias socias e aos 

usuários de modais ativos e transportes coletivos. 

Na Lei da Mobilidade, o artigo 7º aponta como um dos objetivos a consolidação da 

“gestão democrática como instrumento e garantia da construção contínua do aprimoramento 

da mobilidade urbana” (BRASIL, 2012, Artº 7). O artigo 15 aponta a participação como 

fundamental aos direitos dos usuários: 

 

Art. 15. A participação da sociedade civil no planejamento, fiscalização e avaliação da 

Política Nacional de Mobilidade Urbana deverá ser assegurada pelos seguintes instrumentos: 

I – órgãos colegiados com a participação de representantes do Poder Executivo, da 

sociedade civil e dos operadores dos serviços; 

II – ouvidorias nas instituições responsáveis pela gestão do Sistema Nacional de 

Mobilidade Urbana ou nos órgãos com atribuições análogas; 

III – audiências e consultas públicas; e 

IV – procedimentos sistemáticos de comunicação, de avaliação da satisfação dos 

cidadãos e dos usuários e de prestação de contas públicas (BRASIL, 2012, Art. 15). 

 

Nesse contexto, a participação social permite que se molde a mobilidade urbana 

municipal de forma condizente com as necessidades e desejos da população do município em 

questão. Assim, como instrumentos de efetivação da gestão democrática no processo de 

construção do Estudo, o PMU contou com: (i) Reuniões Técnicas (ii) Audiências Públicas; (iii) 

Capacitações; (iv) Oficinas de Participação; e (v) Conferência Municipal do Plano de 

Mobilidade Urbana (Conferência). Esses diversos mecanismos ocorreram concomitantemente 

ao curso de elaboração do PMU. 
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Cabe ressaltar que os 3 (três) volumes do produto final do Plano de Mobilidade Urbana 

foram construídos com base em 9 (nove) relatórios parciais preliminares, conforme a listagem 

a seguir: 

• P1: RELATÓRIO DE PLANEJAMENTO E MOBILIZAÇÃO 

• P2: RELATÓRIO DE CARACTERIZAÇÃO INICIAL 

• P3: RELATÓRIO DE DIAGNÓSTICO DA MOBILIDADE URBANA  

• P4: RELATÓRIO DE COMPORTAMENTO NA CIRCULAÇÃO 

• P5: RELATÓRIO DE PROGNÓSTICO DA MOBILIDADE URBANA  

• P6: RELATÓRIO DE PROPOSTAS DE DIRETRIZES E AÇÕES 

• P7: RELATÓRIO DE DIRETRIZES E AÇÕES CONSOLIDADOS 

• P8: RELATÓRIO DO PAI E DO MONITORAMENTO 

• P9: RELATÓRIO DE CONSOLIDAÇÃO 

• PRODUTO FINAL: PLANO DE MOBILIDADE URBANA DE MEDIANEIRA VOL. I, VOL. II, 

VOL. III 
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3 REUNIÕES TÉCNICAS DE ENTREGA DOS RELATÓRIOS 

  

Para que houvesse um diálogo construtivo com a gestão municipal a respeito dos anseios 

e problemáticas relacionadas a mobilidade urbana municipal, bem como para tratar do seu 

futuro, foram realizadas as Reuniões Técnicas para apresentação de cada um dos relatórios 

produzidos ao longo do desenvolvimento do PMU aos representantes da Prefeitura. 

 

3.1 REUNIÃO P1 – RELATÓRIO DE PLANEJAMENTO E MOBILIZAÇÃO 

 

A reunião de apresentação do Relatório de Planejamento e Mobilização ocorreu às 

14h00 do dia 05 de abril de 2022 na sede da Prefeitura Municipal. Foi apresentado o 

cronograma de atividades e um resumo dos dados que serão levantados ou desenvolvidas 

em cada etapa do projeto. 

 

FIGURA 3.1 – APRESENTAÇÃO DO RELATÓRIO P1 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 
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Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Isaías França Benjamim Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Vinícius Cerezer Seben Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Carla Ott Arquiteta e Urbanista 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Prof. Dr. Eduardo Ratton Coordenador Geral 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck  Arquiteta e Urbanista 

Camila Dutra Porciuncula Arquiteta e Urbanista 

Ana Gabriela Texeira  Arquiteta e Urbanista 

Antony Marcon Colombo Estagiário de Engenharia Civil 
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Krystel Laís Wassmer Estagiária de Engenharia Civil 

 

3.2 1ª REUNIÃO TÉCNICA 

 

A 1ª Reunião Técnica de Medianeira ocorreu no dia 05 de abril de 2022, na sede da 

Prefeitura Municipal, logo após a apresentação do Relatório de Planejamento e Mobilização. 

No encontro foram apresentadas as propostas da TESE para o novo Plano Diretor Municipal 

em aspectos relacionados à mobilidade urbana. Foi também discutido o formato das 

Audiências Públicas que serão realizadas, a fim de definir divulgação, forma híbrida ou 

presencial do evento e outros aspectos. Por último foram solicitadas algumas informações e 

contatos para os representantes municipais, com o objetivo de facilitar a comunicação equipe 

técnica/ gestão municipal.  

FIGURA 3.2 – 1ª REUNIÃO TÉCNICA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 
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Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Isaías França Benjamim Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Vinícius Cerezer Seben Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Carla Ott Arquiteta e Urbanista 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Prof. Dr. Eduardo Ratton Coordenador Geral 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck  Arquiteta e Urbanista 

Camila Dutra Porciuncula Arquiteta e Urbanista 

Ana Gabriela Texeira  Arquiteta e Urbanista 

Antony Marcon Colombo Estagiário de Engenharia Civil 
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Krystel Laís Wassmer Estagiária de Engenharia Civil 

 

3.3 REUNIÃO P2 – RELATÓRIO DE CARACTERIZAÇÃO INICIAL 

 

A reunião de apresentação do P2 ocorreu de forma online no dia 16 de maio de 2022 

às 9h00. Foram apresentados dados populacionais, informações relacionadas a legislações 

vigentes, aspectos municipais relevantes ao Plano de Mobilidade Urbana, entre outros. Por 

fim foram expostos os resultados da 1ª Audiência Pública e as datas das próximas reuniões.  

 

FIGURA 3.3 – APRESENTAÇÃO RELATÓRIO P2 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 
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Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Isaías França Benjamim Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Vinícius Cerezer Seben Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck  Arquiteta e Urbanista 

Camila Dutra Porciuncula Arquiteta e Urbanista 

Ana Gabriela Texeira  Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

 

3.4 REUNIÃO P3 – RELATÓRIO DE DIAGNÓSTICO DA MOBILIDADE URBANA 

 

No dia 8 de junho de 2022 ocorreu às 09h00 na Sede da Prefeitura Municipal a 

apresentação do Relatório de Perfil da Mobilidade. Foi realizada a explicação dos resultados 

relacionados as pesquisas de Perfil da Mobilidade e Pesquisas Operacionais dos Sistemas de 

Transporte (Ciclomobilidade, Satisfação do Transporte Público, Satisfação do Transporte 

Escolar e pesquisas Origem-Destino). Por fim, sucedeu-se a apresentação dos levantamentos 

das infraestruturas públicas relacionadas à mobilidade urbana.  

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 
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Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Isaías França Benjamim Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Vinícius Cerezer Seben Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Carla Ott Arquiteta e Urbanista 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Ignis Cardoso Santos Advogado da Cooperativa Lar 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Prof. Dr. Eduardo Ratton Coordenador Geral 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck  Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele (online) Arquiteto e Urbanista 

Ana Gabriela Texeira (online) Arquiteta e Urbanista 

Carolina Carone Martins Advogada 
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Antony Marcon Colombo Estagiário de Engenharia Civil 

Krystel Laís Wassmer Estagiária de Engenharia Civil 

 

3.5 REUNIÃO P4– RELATÓRIO DE COMPORTAMENTO DA CIRCULAÇÃO 

 

A reunião de apresentação do Relatório de Comportamento da Circulação 

ocorreu de forma remota no dia 06 de julho de 2022, das 9h00 às 11h00. O objetivo do 

relatório foi a realização das contagens e estudos de tráfego de pontos críticos de 

acidentes e de alto fluxo de veículos no município. Foram apresentados alguns dos 

pontos principais e as análises realizadas a partir das contagens, também foram 

mostrados os estudos de nível de serviço das vias do município, VMDa e tráfego médio 

diário.  

FIGURA 3.4 – APRESENTAÇÃO P4 

 

Fonte: FUPEF (2022). 
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• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Vinícius Cerezer Seben Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Prof. Dr. Eduardo Ratton Coordenador Geral 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Ana Gabriela Texeira Arquitetura e Urbanista 

Eduarda Zanella Chiquito de 
Castro 

Estagiária de Engenharia Civil 

 

A lista de presença está disponível no ANEXO II. 

 

3.6 REUNIÃO DE REAJUSTE DA TARIFA – PALOMA 
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A reunião aconteceu de forma remota no dia 18 de julho de 2022 às 9h30 até as 

11h00. O encontro teve como objetivo a discussão e possível reajuste da tarifa do 

transporte coletivo em Medianeira, gerido pela empresa Paloma. 

FIGURA 3.5 – REUNIÃO AJUSTE DE TARIFA PALOMA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

• Estavam presentes: 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Roberto Gregório Silva Jr. Dr.  Administração 

André Felipe Gois Santos Representante da Polícia Militar 

Erio Willinghoeffer Despachante de Trânsito 
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Rubens de Almeida Chefe da 33ª Ciretran 

Enio Antonio Berlanda Representante da Rodoviária 

Benhur José Sansigoli Condutores Autônomos 

Noely Giasson Bau Diretora da Medtran 

Henrique Capellari Representante da Prefeitura 

 

 

3.7 REUNIÃO P5 – RELATÓRIO DE PROGNÓSTICO DA MOBILIDADE URBANA 

 

A reunião de apresentação do Relatório de Prognóstico da Mobilidade Urbana, 

ocorreu no dia 18 de agosto de 2022, das 9h00 às 11h30min de forma online. A apresentação 

finalizou as etapas de diagnóstico e prognóstico da mobilidade para que a partir desse ponto 

os próximos relatórios pudessem definir as propostas e Ações para a solução dos problemas 

de mobilidade urbana municipal.  

Portanto, foram apresentados cenários tendenciais – como ficará Medianeira dentro 

de 10 anos considerando alguns parâmetros – e cenários projetados, onde é simulada a 

situação do município caso o Plano de Mobilidade Urbana seja implementado de forma efetiva.  

Por fim, foram apresentadas as zonas de simulações de tráfego projetadas a partir 

dos estudos de contagem de tráfego realizados no relatório anterior.  
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FIGURA 3.6 – APRESENTAÇÃO DO RELATÓRIO P5 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

Após a apresentação, foi discutido sobre como se dará a organização das oficinas de 

participação com os membros da gestão municipal e com os representantes da sociedade 

civil, encontro que consolida as Propostas e Ações do Relatório P6.  

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Evandro Rohling Mess Vice-Prefeito de Medianeira 
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• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Prof. Dr. Eduardo Ratton Coordenador Geral 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Robson Selene Engenheiro Civil 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

Eduarda Zanella Chiquito de 
Castro 

Estagiária de Engenharia Civil 

Aline Cabral Terra Estagiária de Arquitetura e Urbanismo 

 

3.8 REUNIÃO P6 – RELATÓRIO DE DIRETRIZES E AÇÕES 

 

A reunião de apresentação do Relatório P6 foi realizada de forma online no dia 

05 de setembro de 2022. O início foi às 9h30 e foi interrompida na apresentação do Eixo 

de Transporte Rural e de Cargas por problemas de conexão da Comissão Técnica 

Municipal. No encontro foram apresentadas as propostas e ações prévias para cada eixo 

envolvido no Plano de Mobilidade Urbana.  

As informações restantes ficaram definidas para serem apresentadas na 1ª 

Oficina de Participação que ocorreu no dia 06 de setembro. 



                                                                          
 
 

 

RELATÓRIO DE PLANEJAMENTO E MOBILIZAÇÃO 
 

25 

FIGURA 3.7 – APRESENTAÇÃO RELATÓRIO P6 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Michelle Seben Arquiteta e Urbanista 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 
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Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Ana Gabriela Texeira  Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

Eduarda Zanella Chiquito de 
Castro 

Estagiária de Engenharia Civil 

Aline Cabral Terra Estagiária de arquitetura e Urbanismo 

 

3.9 REUNIÃO P7 – RELATÓRIO DE PROPOSTAS E AÇÕES CONSOLIDADAS 

 

A reunião de apresentação do P7 ocorreu no dia 04 de outubro de 2022 na sede da 

Prefeitura de Medianeira, às 10h. No encontro foram apresentadas as propostas e ações do 

relatório anterior de forma mais detalhada para serem discutidos os detalhes finais e 

alterações da consolidação e das propostas que foram apresentadas na 2ª Oficina de 

Participação e na 3ª Audiência Pública.  

A partir da Reunião e, com base na Audiência e Oficina, foi solicitado por parte da 

Prefeitura Municipal a retirada do binário da Rua Acre e da Rua Iguaçu do Plano de Mobilidade 

Urbana.  
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FIGURA 3.8 – REUNIÃO DE APRESENTAÇÃO DO P7 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

A lista de presença está disponível no ANEXO III. 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Antônio França  Prefeito de Medianeira 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Eduardo Ziglieli Chefe da divisão de Meio Ambiente 

Marta Regiana Ribeiro Fracaro Secretária de Finanças 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 
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Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Márcia Hanzen Secretaria Municipal de Desenvolvimento 
Econômico 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

 

3.10 REUNIÃO P8 – RELATÓRIO DE AÇÕES E INVESTIMENTOS 

 

A reunião de apresentação do P8 (FIGURA 3.9) aconteceu no dia 29 de novembro de 

2022, às 08h30 de forma online. No encontro foram apresentados os orçamentos e prazos 

definidos para cada uma das ações propostas no relatório anterior.  

Estavam presentes também, além da Comissão Técnica Municipal, a Comissão de 

Acompanhamento instituída pelo Decreto Municipal nº 205/2022. 
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FIGURA 3.9 – REUNIÃO DE APRESENTAÇÃO DO P8 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Antônio França  Prefeito de Medianeira 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Eduardo Ziglieli Chefe da divisão de Meio Ambiente 

Marta Regiana Ribeiro Fracaro Secretária de Finanças 
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Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Márcia Hanzen Secretaria Municipal de Desenvolvimento 
Econômico 

 

 

• Estavam presentes representando a Comissão de Acompanhamento: 

Marcos Berta Câmara Municipal 

Ana Claudia Santos Lima Câmara Municipal 

Delcir Berta Alessio Câmara Municipal 

Joselito Muniz dos Santos Prefeito de Medianeira 

Lucy Regina Andreola Fernandes Câmara Municipal 

Douglas de Almeida Câmara Municipal 

Capitão Jonatas Barrionuevo 

Theodoro 
Corpo de Bombeiros 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Nelson Rubens de Almeida 33ª CIRETRAN 

Flávio Gedoz AMEDEF 

Thais Dela Justina Arquitetos 

Eduardo Borado Engenheiros 
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• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

 

A lista de presença está disponível no ANEXO IV. 

 

3.11 REUNIÃO COM AS SECRETARIAS DE OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS E 

FINANÇAS 

 

Na tarde do dia 30 de novembro de 2022, ocorreu conforme acordado ao fim da 5ª 

Oficina de Participação, uma reunião com a Secretária de Finanças, Marta Regiana Ribeiro 

Fracaro e com o Secretário de Obras Isaías França Benjamim para tratar das Ações e 

orçamentos propostos. A partir deste encontro, ficou definida, entre outras considerações, 

uma redução no valor a ser investido em calçamento dentro da Ação de Manutenção das 

Calçadas de R$ 109.666.840,62 para R$ 55.471.881,04. 

Para tanto, foram feitas algumas alterações: 

• O custo de manutenção do calçamento, foi considerado 10% ao invés de 20% do custo 

de implantação de um novo calçamento; 

• O raio de calçamento ao redor de pontos de ônibus, passou de 100m para 50m em vias 

locais; 

• Todo o calçamento ao redor de Polos Geradores de Viagem (PGVs) foi retirado do 

orçamento; 

• Foi desconsiderado o calçamento de vias projetadas, aquelas que estão previstas mas 

ainda não foram executadas.  
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4 OFICINAS  

 

Com o objetivo de promover a participação dos diversos setores e atores da sociedade 

nas decisões do Plano de Mobilidade Urbana de Medianeira, foram promovidas as Oficinas 

de Participação a fim de tornar o Plano um processo mais democrático e identificar possíveis 

conflitos e potencialidades referentes à mobilidade urbana.  

Para realização das Oficinas, foi realizado um levantamento dos principais setores e 

atores sociais interessados na mobilidade urbana do município – grupos organizados de 

cidadãos e entidades (industrias, associações, sindicatos, movimentos sociais, organizações 

comunitárias, movimentos sociais) e as instituições (agências governamentais ou estatais, 

vereadores, empresas, operadores do sistema de transporte). Incluíram–se todos aqueles que 

são de alguma forma envolvidos, têm interesse, exerçam influência sobre os objetivos e 

resultados do Plano, direta ou indiretamente, ou então que possam ser afetados de forma 

positiva ou negativa pela sua execução. 

Foram realizadas ao total cinco Oficinas de Participação ao longo do processo de 

elaboração do Plano de Mobilidade. 

 

• Oficina (1): relaciona–se à “Definição de Diretrizes e Propostas para o PMU”, 

tendo função essencial de instigar a participação da gestão municipal para analisar as 

propostas e ações apresentadas e definir acréscimos ou mudanças de acordo com a realidade 

municipal e as ambições relacionadas à mobilidade urbana; 

• Oficina (2): relaciona–se também à “Definição de Diretrizes e Propostas para o 

PMU”, contando com a participação de representantes da comunidade para revisão das 

propostas e ações apresentadas; 

• Oficina (3): refere–se também à “Definição de Diretrizes e Propostas para o 

PMU”, dessa vez, considerando as solicitações feitas pela comunidade, a gestão municipal 

ponderou sobre as alterações para a elaboração das Diretrizes e Propostas Consolidadas; 

• Oficina (4): diz respeito a Ação de Rua Completa na Av. Brasília, sendo realizada 

com os comerciantes da ACIME de forma online; 

• Oficina (5): refere–se à “Priorização das Ações e Investimentos necessários para 

a implementação do PMU” e é voltada para os setores do município, igualmente com o objetivo 

de informar consolidação das ações do plano ao longo do tempo. 
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4.1 1ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

A 1ª Oficina de Participação aconteceu de forma online no dia 06 de setembro de 2022 

às 9h00. Foram finalizadas as apresentações de Propostas dos Eixos faltantes na Reunião de 

Apresentação do Relatório P6 e então discutidas todas as Ações com a Comissão Técnica 

Municipal e as possíveis mudanças que podem ser realizadas nas Propostas previamente 

apresentadas para adequá-las melhor à realidade do município. 

 

FIGURA 4.1 – 1ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 
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Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Ana Gabriela Texeira  Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

Beatriz Bonkoski Estagiária de Arquitetura e Urbanismo 

Bernardo Donassolo Machado Estagiário de Arquitetura e Urbanismo 

Gabriela Ribeiro Martins Estagiária de Arquitetura e Urbanismo 

 

 

4.2 2ª OFICINA DE PARICIPAÇÃO 

 

No dia 04 de outubro de 2022, às 13h30, no Auditório Contador Ivo Endrigo, anexo à 

Prefeitura de Medianeira, foi realizada a 2ª Oficina de Participação onde ocorreu a 

apresentação das Propostas e Ações do Relatório P7 à representantes da sociedade para 

discussão.  
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FIGURA 4.2 – 2ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

FIGURA 4.3 – 2ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 
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FIGURA 4.4 – 2ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

A lista completa de participantes pode ser vista no ANEXO V. 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

 

• Demais presentes: 

Antônio França Benjamin Prefeito de Medianeira 

Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 
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Eduardo Baratto Secretário Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Leni Martelli  Representante da rua Acre 

Cleusa Foza Dal Moro Empresária 

Jenifer Lima  

Luís Carlos Dorgan  

Valdir José Civiero Empresário 

Rodrigo Santori Paloma 

Claudionei Friedrich Transporte escolar 

Ed Maurício Azambuja da Silva Empresário 

Rafael Frandaloso Presidente OAB Medianeira 

Flávia Magnoni Sehenem Advogada 

Cleiton Luiz Haczalla de Freitas Advogado 

Márcia Hanzen Secretária Municipal do Desenvolvimento 
Econômico 

Wilson Altíssimo Empresário 

Marcos Cannaa  

Kaio Cesar Ramos Maciel Servidor Municipal 

Adriano Both Secretário Municipal de Assistência 
Social 
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Glaucius Cruz da Rocha  Presidente CONSEG Medianeira 

Valdecir Antônio Dal Cortivo Presidente do Rotary Club 

Eduardo Ziglieli Chefe da divisão de Meio Ambiente 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Michelle Seben Arquiteta e Urbanista 

Anderson Luis Campagnaro Bancário  

Rita Schierholt Presidente da Codemed 

Valdir Oliveira Vereador 

Thais Dela Justina Arquiteta e Urbanista 

Ademir Pereira da Silva Presidente da ACIME 

Lucy Andradeola Vereadora 

Solange de Lima Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Carla Ott Arquiteta e Urbanista 

Delcir Berta Alessio Vereadora 

Daiane Fátima Tombini Presidente do Conselho Municipal de 
Educação 



                                                                          
 
 

 

RELATÓRIO DE PLANEJAMENTO E MOBILIZAÇÃO 
 

39 

Marcelo Cerino Frimesa 

Alvimar Roberto Valério  

Nelci Marli Grinevald   

Carmen Angela Campagnaro LAR 

Aguinaldo Bocanese Controlador Geral de Medianeira 

Rosane de Andrade Observatório Social 

Vinícius Cerezer Seben Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Flavio Gedoz Presidente da Amedef 

Evandro Rohling Mess Vice-Prefeito de Medianeira 

Vitor Eduardo Frosi Advogado 

Claudio Leones Bazzi Diretor UTFPR Medianeira 

Sirlei Brod Presidente AMESFI 

 

4.3 3ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

A 3ª Oficina de Participação ocorreu às 10h00 do dia 13 de outubro de 2022, com a 

Comissão Técnica Municipal de forma remota. Teve por objetivo sanar dúvidas e definir novas 

proposições a partir do que foi discutido na 2ª Oficina. Os principais pontos discutidos foram: 

• Em substituição a revitalização da Praça dos Pioneiros proposta (FIGURA 4.5), 

para melhorar o fluxo de veículos, foi definido que a entrada da R. Acre será fechada, a 

Av. José Callegari terá apenas sentido Norte/Sul na quadra da antiga praça (agora 

rotatória) e, portanto, o acesso até a marginal se dará pela R. Alagoas até a Av. Iguaçu; 
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• Foi decidido que seria marcada uma oficina entre a Equipe Técnica e os 

comerciantes para discutir as alterações na Av. Brasília; 

• Na Ação 11.2 (Reestruturação Viária), foi solicitado que o binário das ruas Rio 

Branco e Riachuelo seja executado à médio prazo; 

• Na Ação 11.6 (Intervenções nas Áreas Próximas as Instituições de Ensino), 

considerar travessias elevadas na R. Rio de Janeiro e no Bairro Belo Horizonte próximo à 

CMEIs. 

 

FIGURA 4.5 – 3ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

4.4 4ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

A 4ª Oficina de Participação reuniu comerciantes da ACIME de forma online, no dia 20 

de outubro de 2022, das 18h30 às 21h00. O encontro é resultado da 3ª Oficina de Participação 

e teve como objetivo ouvir as dúvidas e sugestões dos comerciantes a respeito da 

transformação da Av. Brasília em rua completa.  
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As principais participações foram: 

 

• Foi questionado o método de cálculo utilizado para definir o número de vagas 

virtuais; 

• Foram pedidos exemplos de municípios com porte parecido ao de Medianeira 

que implementaram ruas completas; 

• Foi solicitado que a realização do binário das ruas Argentina e Paraguai seja 

concretizado no mesmo prazo da Av. Brasília para direcionar o fluxo 

adequadamente; 

• Foi solicitado que as mudanças na Av. Brasília sejam realizadas no médio prazo; 

• Questionou-se sobre os possíveis entraves ao acesso pedonal as lojas da Av. 

Brasília; 

• Foi sugerida a colocação da ciclovia proposta no meio da caixa da via, onde 

atualmente estão as palmeiras; 

• Foi sugerido que ao invés de uma única pista, sejam colocadas duas pistas de 

mesmo sentido na Av. Brasília; 

• Foi perguntado sobre como funcionariam as vagas de carga e descarga da nova 

proposta da via; 

• Foi sugerida a colocação de duas pistas de sentido único, além de 

estacionamento de ambos os lados da Av. Brasília.  

 

Devido as solicitações dos comerciantes e da Prefeitura, após essa reunião 

foram realizadas alterações no projeto de rua completa na av. Brasília. Ao invés de 

vagas em 45º, uma pista de sentido único e ciclofaixa na pista oposta, conforme figuras, 

manteve-se as vagas horizontais e o sentido duplo da via, e alterada a localização da 

ciclofaixa para o canteiro central, conforme figura. 
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FIGURA 4.6 – 4ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

4.5 5ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

No dia 30 de novembro de 2022 ocorreu às 08h30 de forma presencial, Oficina com a 

Comissão Técnica Municipal (FIGURA 4.7). 

Nesta Oficina, foram apresentadas simulações de tráfego referentes as mudanças por 

parte da comissão técnica municipal para a intercessão das vias: Av. 24 de Outubro Sul, R. 

Iguaçu e Av. José Callegari com a execução ou não de uma trincheira no local.  

Além do tópico principal, outras considerações foram feitas: 

• Considerar o anel viário proposto sendo de competência estadual; 

• Retirar o cabeamento de iluminação da Av. Brasília, tornando-o subterrâneo; 

• Considerar a continuação da Av. João XXIII até a Área Industrial em um orçamento 

à parte, retirando-o da Ação de Reestruturação Viária; 
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• Considerar dentro da Ação de Manutenção da Iluminação Pública o projeto da 

Prefeitura para mudança da iluminação do município para lâmpadas de LED com 

custo estimado em 3,5 milhões executados no prazo de 2 anos; 

• Redefinir o prazo para construção da nova rodoviária, sendo o novo prazo de 3 

anos (curto prazo); 

• Considerar dentro da Ação de Implantação da Rota de Cicloturismo Rural o projeto 

da Prefeitura referente à uma ciclovia da área urbana do município até o Morro da 

Salete. 

Ficou combinada uma reunião no período da tarde da equipe técnica com a Secretária 

de Finanças Marta Regiana Ribeiro Fracaro e com o Secretário de Obras Isaías França 

Benjamim. 

 

FIGURA 4.7 – 5ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 
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FIGURA 4.8 – 5ª OFICINA DE PARTICIPAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 
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5 CAPACITAÇÕES 

 

As capacitações do Plano de Mobilidade são ministradas ao longo da elaboração do 

Estudo e possuem como objetivo auxiliar o município no cumprimento de suas atribuições, em 

acordo com o Art. 18 da Lei da Mobilidade Urbana (BRASIL, 2012, Art. 18): 

 

I - planejar, executar e avaliar a política de mobilidade urbana, bem como promover a 

regulamentação dos serviços de transporte urbano; 

II - prestar, direta, indiretamente ou por gestão associada, os serviços de transporte 

público coletivo urbano, que têm caráter essencial; 

III - capacitar pessoas e desenvolver as instituições vinculadas à política de 

mobilidade urbana do Município. 

 

Para tanto, são articulados os principais agentes envolvidos no cumprimento da 

Política Municipal da Mobilidade Urbana. 

 

5.1 PAPEL DAS SECRETARIAS NO PLANO DE MOBILIDADE URBANA 

 

No dia 8 de junho de 2022 das 13h30 às 16h00 na Prefeitura Municipal, aconteceu a 

1ª Capacitação do Plano de Mobilidade Urbana com o objetivo de integrar e contextualizar as 

Secretarias Municipais acerca do Plano de Mobilidade e as funções de cada secretaria no 

projeto. Primeiramente foi apresentado um breve histórico acerca do surgimento dos Planos 

de Mobilidade Urbana, seus princípios e diretrizes baseados na Lei Federal 12.587 e em 

sequência, foram explanadas as devidas funções atribuídas a cada Secretaria para 

elaboração e execução do Plano de Mobilidade. 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Solange Aparecida de Lima Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Vinícius Cerezer Seben Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 
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Marcus Vinicius Martins Vargas 

Prudencio 

Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Cristhian Marciano Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

José Fernando Battisti Secretaria Municipal de Educação e 
Cultura 

Caio Fernando Missio Assessor de Comunicação Social 

Marta Regiana Ribeiro Fracaro Secretária de Finanças 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Marcos Giovani Rigotti Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto. Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Eduardo H C Borgio Estagiário do meio ambiente 

Marcia Hanzen Secretária de Desenvolvimento 
Econômico 

Isaías França Benjamim Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos 

Osiel Robson da Silva Chefia Administrativa 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Prof. Dr. Eduardo Ratton Coordenador Geral 

Amanda Christine Gallucci Coordenação executiva 

Carolina Carone Martins Advogada 
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Maria Paula Beck  Arquiteta e Urbanista 

 

5.2 CICLOMOBILIDADE URBANA SUSTENTÁVEL 

 

A Capacitação da Ciclomobilidade ocorreu no dia 29 de julho de 2022, na Prefeitura 

Municipal. O apresentador do tema foi o consultor José Carlos de Assunção Belotto, Mestre 

em Desenvolvimento Territorial Sustentável, Doutorando em Sustentabilidade Ambiental 

Urbana, Coordenador do Programa de Extensão Ciclovida da UFPR, Ex–Presidente da 

Federação Paranaense de Ciclismo, Membro do Grupo de Pesquisa da União dos Ciclistas 

do Brasil – UCB e Conselheiro do Programa Paranaense de Ciclomobilidade – 

CICLOPARANÁ. 

A capacitação teve duração aproximada de 2 horas, tendo início as 14h00. Nela foram 

explicados tópicos como: 

• A história da bicicleta; 

• O urbanismo focado no automóvel; 

• Ascenção, esquecimento e ressurgimento da bicicleta; 

• O uso da bicicleta como esporte, lazer e transporte; 

• Os benefícios da bicicleta pra o ciclista e a cidade; 

• Políticas públicas de ciclomobilidade; e 

• Tendência mundial de cidades amigas da bicicleta. 
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FIGURA 5.1 – CAPACITAÇÃO CICLOMOBILIDADE 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

A lista de presença da Capacitação encontra-se disponível no ANEXO VIII. 

 

• Estavam presentes representando a Prefeitura Municipal: 

Andressa Mayara Paloschi Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Candida Fachinetto Paz Secretaria Municipal de Administração e 
Planejamento 

Daiane Fátima Tombini Presidente do Conselho Municipal de 
Educação 

Noely Giasson Bau Secretaria de Administração e 
Planejamento 

Michelle Seben Arquiteta e Urbanista 

Carla Ott Arquiteta e Urbanista 
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Pedro Pistore  

Henrique G. Capellari Representante da Prefeitura 

Marcos Giovani Rigotti Fiscal do Planejamento 

 

• Estavam presentes representando a equipe da FUPEF: 

Prof. Dr. Eduardo Ratton Coordenador Geral 

Amanda Christine Gallucci Coordenadora executiva 

Maria Paula Beck Arquiteta e Urbanista 

Hermes Eduardo Nichele Arquiteto e Urbanista 

 

A lista de presentes pode ser vista no ANEXO IX. 

 

5.3 INSTRUMENTALIZAÇÃO DO PLANO DE MOBILIDADE URBANA 

 

A 3ª Capacitação do Plano de Mobilidade Urbana é intitulada “Instrumentalização do 

Plano de Mobilidade Urbana” e tem o objetivo principal de indicar os principais responsáveis 

na implantação do Plano e as possíveis estratégias de financiamento, parcerias e fomento. 

De modo que a governança municipal e demais responsáveis obtenham informações que 

auxiliem na efetivação das ações.  

A Capacitação foi ministrada no Auditório Contador Ivo Endrigo – anexo à Prefeitura 

Municipal pelo engenheiro civil e advogado Lucas Monteiro Dildey, às 10h00 do dia 10 de 

novembro de 2022. 
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FIGURA 5.2 – 3ª CAPACITAÇÃO 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

A lista de presentes pode ser vista no ANEXO X. 
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6 AUDIÊNCIAS 

 

6.1 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA  

 

A 1ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade Urbana de Medianiera-PR ocorreu no 

dia 13 de abril de 2022, às 19h00. A Audiência ocorreu presencialmente no Auditório Contador 

Ivo Endrigo – anexo à Prefeitura Municipal, porém a população também pôde participar de 

forma online através de transmissão ao vivo pelo canal do Youtube da Prefeitura de 

Medianeira e também de sua página de Facebook.  

O cerimonialista fez uma breve introdução sobre a função do Plano de Mobilidade 

Urbana e convidou o Prefeito de Medianeira, Antônio França; a vereadora Lucy Andreola, 

representando a câmara de vereadores; a Secretária de Administração e Planejamento, 

Solange de Lima; o Secretário de Obras e Serviços Públicos, Isaias França Benjamim; a 

Coordenadora Municipal do Plano de Mobilidade Urbana, Cândida Paz e a Coordenadora 

Executiva do projeto, a engenheira Amanda Gallucci.  

A Audiência foi aberta pela Secretária de Administração e Planejamento, em seguida 

a vereadora Lucy Andreola fez uma breve fala sobre os problemas de mobilidade enfrentados 

no município e a solução que será encontrada através do Plano. O Prefeito Antônio França 

também falou a respeito do crescimento da cidade e a importância do Plano de Mobilidade. 
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FIGURA 6.1 - 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA DE MEDIANEIRA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

Para iniciar a apresentação, foi exibido um vídeo introdutório do Prof. Dr. Eduardo 

Ratton, coordenador geral do projeto. A Audiência foi guiada pela engenheira Amanda Gallucci 

e as arquitetas e urbanistas, Ana Gabriela Texeira, Camila Dutra da Porciuncula e Maria Paula 

Beck, explicando a definição da mobilidade urbana, as diretrizes e princípios da Lei Federal 

12.587/12 – que diz respeito à elaboração dos Planos de Mobilidade Urbana –, a equipe 

técnica e da Prefeitura, as etapas a serem elaboradas até a entrega final do Plano de 

Mobilidade Urbana.  

A Audiência teve por objetivo a apresentação de um diagnóstico inicial da mobilidade 

no município e os estudos que seriam realizados em cada etapa de desenvolvimento do 

estudo. Por fim, foram respondidos questionamentos da população presente no evento 

juntamente com os comentários das transmissões do YouTube e Facebook. Essas perguntas 

e apontamentos estão no QUADRO 6.1. 

 

QUADRO 6.1 – APONTAMENTOS 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Nº Apontamentos 

1 Há dificuldade em passar na Av. Iguaçu com máquinas agrícolas 

2 
Se definido um trajeto da Ferroeste que passe muito próximo à área urbana, o plano de mobilidade pode 
resolver essa situação de alguma forma? 
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3 Quais as relações entre motoristas de carros e motocicletas que são feitas no Plano de Mobilidade? 

4 
Semáforo da Av. 24 de Outubro tem um tempo muito curto, o que causa congestionamentos de duas 
quadras. 

5 Semáforo da Av. Brasília X Av. João XXIII também tem tempo muito curto. 

6 Falta calçadas para os pedestres e um código para construção e conservação das calçadas. 

7 
R. Lígia Fogaça tem muitos trechos sem calçada, pouca acessibilidade para cadeirantes e carrinhos de 
bebê, obstáculos na calçada, calçadas em grama ou terra... Sendo necessário notificar os moradores 
destes lotes. 

8 Ruas estreitas e com muitos carros estacionados. 

9 Av. Soledade e R. Maranhão tem obstáculos e muretas no meio da calçada. 

10 
O cadeirante tem direito a não precisar disputar a rua com os veículos, a falta de calçadas adequadas é 
o grande problema de Medianeira, poder público precisa fiscalizar e notificar moradores. 

11 
O estacionamento da Av. Brasília também não é adequado para cadeirantes, o motorista desembarca 
em cima da via. A sugestão são estacionamentos em 45 graus com vagas específicas para cadeirantes e 
idosos. 

12 
O tráfego de máquinas é feito por acessos secundários, já que fios, árvores, postes e largura não são 
adequados. 

13 Onde seria construído o próximo terminal rodoviário? 

14 Deveriam existir programas de educação no trânsito nas escolas. 

15 O Colégio Naira Fellini tem problemas com o calçamento, que só é presente na rua da porta principal. 

16 Deveriam fazer mais perimetrais em Medianeira como forma de desafogar o trânsito. 

17 
As escolas centrais tem um enorme problema com o fluxo de veículos, já que a entrada e saída das 
escolas coincide com o horário de pico. 

18 
R. Rio de Janeiro na quadra entre a Av. José Calegari e a Av. Rio Grande do Sul existe muito fluxo de 
veículos, sugestão é aplicação de mão única. 

19 Difícil visibilidade da R. Goiás no cruzamento com a R. Rio de Janeiro. 

20 Reavaliar preferenciais na R. Riachuelo entre a R. Goiás e Av. Pedro Soccol. 

21 Novas vagas de estacionamento na Av. Brasília entre a Av. Rio Grande do Sul e R. Lagoa Vermelha. 

22 Acesso desordenado à Tv. Karol Wojtyla. 

23 Rever implantação de lombadas físicas. 

24 Existe algum projeto para a zona azul?  

25 R. Amapá virou estacionamento da Prefeitura, o que dificulta o trânsito em horário comercial. 

26 Verificar o cruzamento da Av. João XXIII com a Av. Iguaçu, falta de visibilidade. 

27 Colocar semáforo no viaduto do Bairro Belo Horizonte, em horário de pico o trânsito trava. 

28 Fluxo na Av.24 de Outubro no viaduto, sentido centro, trava em horário de pico. 

29 
Melhorar o fluxo de trânsito no viaduto do bairro Belo Horizonte. No horário de pico fica travando. 
Sugestão fechar a saída da BR em frente à futura sede do Sicredi. 

30 Entrada da BR em frente ao Dalgás tem grande fluxo de veículos. 

31 Instalação de radares nos semáforos para arrecadação de recursos a serem empregados na mobilidade. 

32 Concurso para agentes de trânsito capacitados. 

33 Vários trechos de canteiros na cidade que poderiam ser aproveitados para implantação de ciclovias. 

34 
Na altura da Lar na Av. Brasília existe um cruzamento de alto fluxo de veículos onde ocorrem vários 
acidentes diariamente. 

35 Prolongamento do calçamento da Av. Brasília até a saída de Missal. 

36 Av. 24 de Outubro deveria ser mão única.  
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37 Adjacentes da Av. Brasília deveriam ser binários. 

38 Retirada do estacionamento da Av. Brasília e torna-la via de duas faixas. 

39 Desvio do fluxo de caminhões do Centro. 

40 Construção de mais 2 viadutos ou trincheiras ligando a área norte com a área sul do município. 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

Link da Audiência: https://www.youtube.com/watch?v=bwIQhz-uP88&t=3519s. 

 

6.2  2ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

 

No dia 28 de julho de 2022, às 19h00, ocorreu a 2ª Audiência Pública do Plano de 

Mobilidade Urbana de Medianeira. O evento realizou-se no Auditório Contador Ivo Endrigo – 

anexo à Prefeitura Municipal, onde compareceram à equipe de coordenação do Plano de 

Mobilidade da Prefeitura e toda a população interessada. Para os que não puderam estar 

presentes, a Audiência foi transmitida de forma síncrona através da página do Facebook da 

Prefeitura Municipal de Medianeira e pelo canal da Prefeitura no YouTube.  

O cerimonialista da Audiência descreveu a importância de um Plano de Mobilidade 

Urbana e convidou para compor a frente de honra o Prefeito Municipal de Medianeira, Eduardo 

França; o coordenador do projeto, Professor Dr. Eduardo Ratton; e a coordenadora municipal 

do Plano de Mobilidade Urbana, Cândida Paz. Em seguida, o Professor Eduardo Ratton falou 

sobre a importância da participação popular nas Audiências Públicas e a importância que a 

mobilidade tem em nossas vidas. Então, o Prefeito Antônio França fez agradecimentos aos 

envolvidos na elaboração do Plano e à população pela participação no evento. 

Em seguida foram convidados para compor a mesa de honra o Professor Dr. Eduardo 

Ratton, a coordenadora executiva do projeto, a engenheira Amanda Gallucci e a arquiteta e 

urbanista Maria Paula Beck. Após, o Professor Dr. Eduardo Ratton explicou de forma resumida 

os dados que serão apresentados na reunião e falou sobre as diretrizes e objetivos da Política 

Nacional de Mobilidade Urbana e os motivos da priorização dos transportes ativos e coletivo 

ao motorizado.  

https://www.youtube.com/watch?v=bwIQhz-uP88&t=3519s
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FIGURA 6.2 – 2ª AUDIÊNCIA PÚBLICA DE MEDIANEIRA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

A apresentação foi continuada pela coordenadora executiva Amanda Gallucci que 

exibiu as etapas já realizadas e a serem realizadas no Plano de Mobilidade Urbana. 

Juntamente com a arquiteta Maria Paula Beck, foram expostos os resultados dos inventários 

físicos municipais: as condições das calçadas e pavimentos, estacionamentos, infraestrutura 

de acessibilidade, pontos de táxi, mototáxi e transporte público, infraestrutura cicloviária, entre 

outros. Também foram apresentados os resultados das pesquisas de Perfil da Mobilidade 

Urbana de Medianeira, a Pesquisa de Satisfação do Transporte Público, Pesquisa de 

Satisfação do Transporte Escolar e a Pesquisa de Ciclomobilidade. Por último, os resultados 

das contagens de tráfego direcional e classificatória realizada em pontos críticos de acidentes 

ou de maior fluxo de veículos no município, bem como sua interpretação de resultados através 

da definição do nível de serviço das vias do município.  

 Como uma das formas de garantir a participação popular, foi utilizado o site Menti 

(FIGURA 6.3), que permite a criação de nuvens de palavras através de contribuições das 

pessoas presentes na Audiência. O recurso foi utilizado em duas ocasiões e para as seguintes 

perguntas: 

• Qual o maior problema de mobilidade de Medianeira?  

• Quais ruas gostariam que existisse infraestrutura cicloviária? 
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FIGURA 6.3 – 2ª AUDIÊNCIA PÚBLICA DE MEDIANEIRA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

Para a primeira pergunta, as respostas que mais obtiveram destaque foram: 

sinalização, trincheiras, ciclovias, acessibilidade e passeio público. Para a segunda pergunta, 

as vias mais enfatizadas foram: Av. Pedro Soccol, Av. José Callegari, Av. Brasília, Av. 24 de 

Outubro, Av. Brasil e Av. Rio Grande do Sul. 

Além dessa interação, a todo momento o chat do YouTube e Facebook ficou aberto 

para perguntas e sugestões que foram respondidas ao fim da apresentação juntamente com 

as perguntas da população presente no evento. As contribuições podem ser vistas no 

QUADRO 6.2 

 

QUADRO 6.2 - APONTAMENTOS DA 2ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Nº Apontamentos 

1 
A Av. Brasília deveria ser fechada para passagem de veículos e permitir apenas pedestres e ciclovia. O 
comércio seria beneficiado e seria uma opção de lazer para o Medianeirense. 

2 Abertura da João XXIII até a área industrial para desafogar a 24 de Outubro. 

3 
Cruzamento da Av. Rio grande do Sul com a R. Argentina fica impossível em horário de pico, ocorrem 
muitos acidentes. 
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4 
Av. João XXIII, R. Pará e R. Paraná precisam ser observadas nos seus cruzamentos com as ruas 
Argentina e Paraguai. 

5 R. Paraná com a R. Paraguai tem alto fluxo de crianças no horário de entrada e saída da escola. 

6 Providências para o viaduto do bairro Belo Horizonte, está muito congestionado. 

7 Alternativas para a R. Iguaçu, está perigosa e movimentada. 

8 Calçamento no bairro Panorâmico. 

9 
Falta de uma estrutura melhor, principalmente para deficientes e idosos, as calçadas estão mal 
conservadas. 

10 Precisamos de transporte público adequado. 

11 Estamos aguardando um semáforo no cruzamento da R. Belém com a Av. Brasília. 

12 
Os estacionamentos do Centro ficam cheios dos carros dos vendedores, se houvesse um transporte 
público adequado e a certeza dos pontos e horários certos, certamente as pessoas usariam mais o 
ônibus já que é mais seguro que deixar o carro parado o dia todo.  

13 Uma oportunidade de incentivar o ciclismo. 

14 
O maior problema do transporte público é a falta de informações, não se sabe sobre as linhas, onde são 
os pontos, as ruas que passam, horários... Isso precisa ser mapeado online para todos verem, quando 
se quer ir para um lugar diferente é mais fácil ir de carro já que não se tem informações. 

15 
Para incentivar o transporte ativo seria ideal um projeto de arborização, em alguns horários fica 
impossível andar a pé por causa do sol. 

16 
A Escola Municipal Jayme Canet precisa de reforma na calçada e que transformem a rua da frente em 
mão única para minimizar acidentes.  

17 Há previsão para colocação de câmeras nos semáforos? 

18 
Tem crescido a frota de veículos de Medianeira, faz-se necessário o aumento de vagas de 
estacionamento para os comerciantes.  

19 
A porcentagem de calçadas sem revestimento causa acidentes já que os pedestres tem que dividir a via 
com os veículos. 

20 
Av. João XXIII, tem jardins no lugar do passeio e muretas que vão até o meio fio, impossibilitando a 
passagem do pedestre. 

21 
Av. Rio Grande do Sul no cruzamento com a R. Bahia tem muitos acidentes em horário de pico, 
sugestão é mudar a preferencial para a Rio Grande do Sul ou adicionar rotatória. 

22 R. 24 de Outubro próximo à Frimesa necessita de mão dupla pela falta de trincheiras. 

23 
O centro comercial é muito concentrado, é preciso de mecanismos para que ele se espalhe um pouco 
mais, talvez através das ruas binárias.  

24 
Fluxo muito grande de motos com velocidade muito alta, que realizam conversões proibidas. Deveriam 
usar os guardas municipais para orientar a população e ajudar na sinalização do trânsito.  

25 
Pensar em alguma forma de benefícios da Prefeitura para com as empresas do Centro, de ajudarem os 
funcionários a comprarem uma bicicleta para se locomoverem ao trabalho. Empresa pode ter um 
chuveiro para o funcionário usar antes do trabalho.  

26 A divulgação da Audiência Pública podia ser melhor para mais pessoas ouvirem. 

27 Necessitam de estacionamentos em diagonal para facilitar o desembarque de pessoas com deficiência. 

28 Transformar a visão do agente de trânsito de forma a orientar antes de fiscalizar. 

29 Instalação de cicloparadas nas principais vias. 

30 Problema de altimetria do município dificulta o uso da bicicleta. 

Fonte: FUPEF (2022). 
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Depois de respondidas as perguntas e sugestões, o Professor Dr. Eduardo Ratton 

encerrou a cerimônia com agradecimentos. A lista de presença da Audiência encontra-se no 

ANEXO XI. 

 

FIGURA 6.4 – ESPECTADORES 2ª AUDIÊNCIA PÚBLICA DE MEDIANEIRA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

A 2ª Audiência Pública recebeu 560 visualizações em sua transmissão na página de 

Facebook da Prefeitura Municipal de Medianeira e 44 comentários até o dia 02 de agosto de 

2022. Link da Audiência: https://www.youtube.com/watch?v=yMi7kwXHEJ8. 

 

6.3 3ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

 

A 3ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade Urbana de Medianeira ocorreu no dia 

05 de outubro de 2022, no Auditório Contador Ivo Endrigo – anexo à Prefeitura Municipal, das 

19h00 às 22h00. Estavam presentes membros da equipe técnica, da comissão técnica 

municipal e também a população interessada. Além disso, a Audiência foi transmitida de forma 

online via Facebook e YouTube da Prefeitura de Medianeira por onde a população pôde 

participar pelo chat.  

https://www.youtube.com/watch?v=yMi7kwXHEJ8
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O cerimonialista convidou o Prefeito Municipal de Medianeira, Eduardo França, 

vereadores presentes e a comissão técnica municipal. Em seguida a equipe técnica foi 

apresentada e a Audiência foi iniciada. O Professor Dr. Eduardo Ratton, Coordenador Geral 

do Plano fez uma breve apresentação de forma remota.  

A engenheira Amanda Gallucci iniciou apresentando a equipe técnica presente e 

explicando os estudos realizados até o momento. Em seguida mostrou as propostas e 

diretrizes da Política Nacional de Mobilidade Urbana e as diretrizes e eixos definidos para o 

Plano de Mobilidade de Medianeira. O arquiteto e urbanista Hermes Nichele e a engenheira 

Amanda explanaram sobre as propostas e ações do Eixo Motorizado, em seguida 

apresentaram as ações de reestruturação viária baseadas nas melhorias das mudanças 

apresentadas.  

A apresentação seguiu com o Eixo de Acesso ao Município também apresentado pela 

engenheira, seguida pelo Eixo de Transporte Rural e de Cargas que foi explanada também 

pelo arquiteto e urbanista Hermes Nichele.   

As Ações previstas para o Eixo Pedonal foram então apresentadas pela engenheira 

Amanda e pela arquiteta e urbanista Maria Paula Beck. Posteriormente foram mostradas as 

Ações do Eixo de Ciclomobilidade pelo arquiteto e urbanista Hermes e continuada pela 

engenheira Amanda que apresentaram também o Eixo de Transporte Público com a arquiteta 

e urbanista Maria Paula. Em seguida, a engenheira Amanda apresentou os Eixos de 

Transporte Escolar e de Regulamentação e Gestão. 

Após a apresentação foi lido um abaixo-assinado dos moradores dos bairros Nazaré 

e Ipê contra a transformação das ruas Iguaçu e Acre em mãos únicas. Em seguida a moradora 

Flávia falou sobre o movimento dos moradores e das assinaturas recolhidas até então. A 

equipe técnica respondeu as dúvidas e questionamentos feitos de maneira presencial e 

remota, inclusive sobre o abaixo-assinado dos moradores da Rua Acre. 

As perguntas e comentários feitos presencialmente ou pelos chats das transmissões 

do Facebook e Youtube estão dispostas no QUADRO 6.3. 

 

QUADRO 6.3 – APONTAMENTOS 3ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Nº Apontamentos 

1 
Foi considerado que máquinas agrícolas passam pela R. Iguaçu e consequente passarão também pela 
R. Acre? 
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2 
A R. Acre não comporta esse tráfego pesado, vai prejudicar os moradores não só dessa rua e sim 
também de quem mora nas transversais! Fora o fato de que o movimento vai ser desviado mais pra 
dentro do centro. 

3 Moro na R. Iguaçu e precisamos urgente dessa ação, existem comércios e casas de família também. 

4 Na R. Guaíra com a R. Iguaçu e PR-495 foi feito algum estudo de tráfego por ser um ponto crítico? 

5 
Foi estudado alguma normativa para implantação de novos estacionamentos em canteiros centrais das 
avenidas será permito ou proibido? 

6 
Alguma normatização para implantação de lombadas, pois atualmente existe um grande número de 
pedidos e execução de lombadas sem um devido estudo de tráfego? 

7 
Já que não teremos mais o acesso da Av. Brasília para tráfego de veículos, para ampliação do próprio 
centro que já é necessário, para o tráfego que recebe os quatros pontos da cidade Norte, Sul, Leste, 
Oeste, enfim, não seria pertinente também transformar a Rio Branco e a Riachuelo em sentido Único? 

8 
Faça uso da R. Iguaçu diariamente e também da rua Acre, pois tenho meu filho no colégio pedacinho de 
vida, não tenho nenhum problema nessas vias. Ao contrário das trincheiras que são os pontos de 
congestionamento. 

9 Precisamos de mais trincheiras e/ou viadutos para cruzar a BR-277. 

10 
Precisamos de novo viaduto na Av. Soledade atravessando a BR-277 ao Condá, descongestionando o 
tráfego pelo viaduto da Av. Brasília. 

11 Sobre os semáforos, qual a possibilidade de deixá-los 2 tempos? 

12 
Rua Amapá em torno da prefeitura, os carros estacionados bloqueiam a passagem dos carros 
dificultando as duas mãos únicas. 

13 
Muitos acidentes na Av. Brasil com a R. Riachuelo, teria algum projeto para instalação de semáforo ou 
lombadas? 

14 A Rua Sarandi para a passagem de cargas e maquinários ficará inviável para estacionamento. 

15 Deveriam ser abertas novas ruas para chegada à Área Industrial. 

16 Quantos sanitários estão sendo pensados para as praças? 

17 
O transporte rural para a área urbana é muito importante, porque anos atrás usava-se o transporte 
escolar para essa locomoção, mas isso foi sendo proibido, então essas pessoas ficaram sem o 
transporte para a área urbana.  

18 Quais seriam as melhorias nas ruas das escolas? 

19 
Considerar os CMEIS da R. Rio de Janeiro e do Belo Horizonte para que o sentido das vias permita 
deixar as crianças do lado certo da rua ao descerem do transporte escolar.  

20  Seria bom estreitar as calçadas e aumentar a área de rodagem. 

21 Aumentar o número de vagas na Av. Brasília. 

22 Existe alguma pista de corrida proposta.  

23 Analisar o fluxo das ruas Mato Grosso e Amapá que é muito grande em época escolar. 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

Estavam presentes 126 pessoas no auditório, além de 224 visualizações no YouTube 

e 454 visualizações no Facebook até o dia 11 de outubro de 2022. Link da Audiência: 

https://www.youtube.com/watch?v=4LPQ9vmi8l0. A lista de presença do Evento encontra-se 

no ANEXO XII. Na Audiência, houve a entrega do abaixo assinado dos moradores mobilizados 

da Rua Acre a favor da retirada da proposta de binário da rua com a Rua Iguaçu (ANEXO XX).  

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=4LPQ9vmi8l0
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FIGURA 6.5 – 3ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

6.4  4ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

 

No dia 05 de dezembro de 2022, das 19h00 às 22h00 ocorreu a 4ª Audiência Pública 

referente ao Plano de Mobilidade de Medianeira no Auditório Contador Ivo Endrigo – anexo à 

Prefeitura Municipal. Participaram da Audiência a comissão técnica municipal, representantes 

da Prefeitura, equipe técnica e a população interessada. Para que mais moradores pudessem 

acompanhar a Audiência, ela foi transmitida de forma online ao vivo nos canais de Facebook 

e Youtube da Prefeitura Municipal de Medianeira, sendo possível que a população se 

manifesta-se através do chat.  

O mestre de cerimônias convidou à frente o Prefeito Municipal de Medianeira, Eduardo 

França, vereadores presentes e a comissão técnica municipal. Em seguida a equipe técnica 

foi apresentada e a Audiência foi iniciada. O Professor Dr. Eduardo Ratton, Coordenador Geral 

do Plano fez um resumo dos trabalhos realizados até então, bem como os eixos e ações 

previstas e o seu alinhamento aos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS). 
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FIGURA 6.6 – 4ª AUDIÊNCIA DE MEDIANEIRA 

 

Fonte: FUPEF (2022). 

 

Em seguida, a palavra foi passada à engenheira Amanda Gallucci que explicou a 

metodologia da apresentação e então teve início a demonstração de cada uma das Ações 

com suas alterações, seus devidos investimentos, prazos de execução e competência 

(municipal, estadual e federal) pela própria engenheira e também pelos arquitetos e urbanistas 

Hermes Eduardo Nichele e Maria Paula Beck. Para finalizar a apresentação, a engenheira 

Amanda apresentou o quadro geral do orçamento estimado para curto, médio e longo prazo.  

Após a apresentação, foi aberto para que a população presente pudesse fazer 

perguntas e sugestões que foram respondidas imediatamente, em seguida foram respondidas 

algumas colocações feitas através do chat online. Vários questionamentos foram relacionados 

a alteração do projeto de rua completa, demonstrando a aprovação da população do projeto 

apresentado na audiência anterior. Todas as manifestações estão presentes no QUADRO 6.4. 

 

QUADRO 6.4 – APONTAMENTOS 4ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Nº Apontamentos 

1 
Falta de identificação de ruas e numeração dos estabelecimentos, faltam também placas de direções 
para as pessoas se localizarem na cidade. 

2 
Precisamos do estacionamento rotativo, está inviável estacionar no Centro e entorno. Muitos 
comerciantes e funcionários que ocupam as vagas o dia todo.  

3 A área rural precisa de maior atenção. 

4 A infraestrutura nos bairros periféricos está abandonada. 
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5 Como fica o caso de food-trucks ou carros de lanche com a zona de estacionamento rotativo? 

6 
Precisamos de ações para permitir a construção apenas de calçadas regulares e sem obstrução, 
cadeirantes não conseguem passar em muitas ruas e calçadas. 

7 
Não é possível a duplicação de trincheiras já existentes ou alguma mais próxima ao Centro visto que a 
nova concessionária ficará 30 anos responsável pela rodovia? 

8 Está prevista criação de aplicativo para informar linhas e horários de ônibus? 

9 Pra quando está sendo previsto o prolongamento da Av. João XXIII e haverá transporte público por lá? 

10 Um usuário eventual do transporte precisaria adquirir cartão transporte? 

11 O acesso de ciclistas aos estacionamentos não vai acabar acontecendo em meio aos carros? 

12 Quais as ações para viabilizar a infraestrutura de acesso à nova sede da Sicredi? 

13 Seria interessante um aplicativo ou um jogo a partir dos manuais do pedestre e ciclista.  

14 Como será dimensionado o espaço da Av. Brasília para acrescentar as ciclovias? 

15 
Precisamos de nome nas ruas e sinalização adequada nas vias, como indicação de velocidade, vias 
proibidas para caminhões... 

16 
Como fazer calçadas no padrão novo, se no caso da minha rua os postes ficaram no meio da calçada? 
Os postes serão mudados? 

17 
O estacionamento da Av. Brasília continuará lateral, então o condutor cadeirante vai ter que continuar 
desembarcando na pista? 

18 Se consegue voltar atrás no projeto da Av. Brasília? 

19 Como funcionaram os horários de carga e descarga na Av. Brasília? 

20 Tem algum mapa das vagas que permanecerão na Av. Brasília? 

21 As placas de nomenclatura poderiam receber a numeração dos edifícios presentes na quadra. 

22 Como ficarão as calçadas quando a Sanepar instalar rede de esgoto? Serão recompostas? 

23 
Acho que as vagas em diagonal deveriam ser mantidas, talvez seria interessante tirar os coqueiros para 
fazer. 

24 
Foi comentado sobre colocar ciclovia nas paralelas da Av. Brasília, ruas Paraguai e Argentina para 
viabilizar o estacionamento em diagonal, já que cabem mais carros ou também retirar os coqueiros. 

25 
Como vai ser a arborização da Av. Brasília, serão somente as palmeiras? Porque aqui a cidade é muito 
quente, e para incentivar o transporte pedonal e de bicicleta é preciso ter uma arborização abundante.  

Fonte: FUPEF (2022). 

 

A lista de presença do Evento encontra-se no ANEXO XV . Na Audiência, houve a 

entrega do abaixo assinado dos moradores mobilizados da Rua Iguaçu para a retomada do 

binário com a Rua Acre (ANEXO XXI). 

Até o dia 12 de dezembro de 2022 foram registradas 524 visualizações através do 

Facebook e 58 visualizações através do YouTube. Link da Audiência: 

https://www.youtube.com/watch?v=75cyN2Oqon4. 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=75cyN2Oqon4
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7 I CONFERÊNCIA MUNICIPAL DA MOBILIDADE URBANA 

 

A I Conferência Municipal da Mobilidade Urbana ocorreu dia primeiro de março de 

2023 com início às 08h00 e término às 18h00 no Auditório Contador Ivo Endrigo, na Prefeitura 

Municipal de Medianeira (FIGURA 7.1 e FIGURA 7.2). Ela se configura como um importante 

instrumento para a efetivação do propostas do Plano de Mobilidade Urbana, uma vez que 

foram analisadas e deliberadas as minutas das Leis que estruturarão a Política de Mobilidade 

Urbana.  

Objetivando participação efetiva, a população medianeirense pode se inscrever como 

participantes da Conferência Municipal da Mobilidade Urbana subdivida nas seguintes 

categorias: 

• Representantes de conselhos, de políticas setoriais e defesa de direitos; 

• Representantes dos Poderes Legislativo e Judiciário; 

• Representantes da sociedade civil. 

  

A Conferência teve por objetivo aprovar as propostas referentes a Mobilidade Urbana, 

que serão futuramente submetidas à apreciação da Câmara Municipal de Vereadores de 

Medianeira, sendo elas: 

I. Lei da Política Municipal de Mobilidade Urbana; 

II. Lei do Plano de Mobilidade Urbana; 

III. Lei do Plano de Ações e Investimentos.  

 

No início da Conferência, ocorreu a aprovação do Regimento Interno da Conferência. 

A lista dos presentes evento se encontra no ANEXO XV. O relatório da Conferência encontra-

se no ANEXO XVI. Link da Conferência: https://www.youtube.com/watch?v=JFk04kcyPRE. 

 

https://www.youtube.com/watch?v=JFk04kcyPRE
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FIGURA 7.1 – I CONFERÊNCIA MUNICIPAL MOBILIDADE URBANA 

 

Fonte: FUPEF (2023). 

 

FIGURA 7.2 – I CONFERÊNCIA MUNICIPAL MOBILIDADE URBANA 

 

Fonte: FUPEF (2023). 

Delegados poder público: 

I -  Sra. Ana Cláudia dos Santos Lima, vereadora municipal; 

II -  Sra. Delcir Berta Alessio, vereadora municipal; 

III -  Sr. Eduardo Ziglioli, representante da Coman; 
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IV -  Jaime Tezza, representante da Codemed; 

V -  Lucy Regina Andreola, vereadora municipal; 

VI -  Marcos Berta, vereador municipal; 

VII -  Marcos Giovani Rogotti, secretaria de Planejamento Urbano; 

VIII -  Maria Jaquelina Steinbach Conselho Municipal Rodoviário e do Trânsito; 

IX -  Nelson Rubens de Almeida, Ciretran; 

X -  Noely Giasson Bau, Medtran; 

XI -  Max Sander Souto, IDR-PR. 

 

Delegados sociedade civil: 

XII -  Carlos William de Almeida Rezende UDC; 

XIII -  Eduardo Machado Damião, Acime; 

XIV -  Flávio Gedoz, Amedef; 

XV -  Guilherme Olivo Alamini, OAB; 

XVI -  Isabela Zanella, Lar; 

XVII -  Ivonir Iodi, Sindicato Rural; 

XVIII -  Junior Damiano, Copem; 

XIX -  Reginaldo Borges, UTFPR; 

XX -  Renato Lopes Silva, Frimesa; 

XXI -  Rodrigo Sartori, Paloma; 

XXII -  Scharleston Schmolle, Ciclistas; 

XXIII -  Thais Dela Justina, CAU; 

XXIV -  Glaucius Cruz da Rocha, Conselho Comunitário de Segurança, CONSEG. 
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CONCLUSÕES 

 

A Política Nacional de Mobilidade Urbana (Lei 12.587/12) faz com que a participação 

da sociedade na elaboração de um Plano de Mobilidade Urbana seja obrigatória. Visando dar 

voz aos principais interessados e afetados pela efetivação do Plano de Mobilidade Urbana, foi 

estabelecido um cronograma democrático para a construção do Plano de Mobilidade Urbana 

de Medianeira. 

De acordo com o cronograma pré estabelecido, foram realizados eventos que 

possibilitaram ouvir e reunir as principais demanda e problemas enfrentados pela população 

medianeirense, permitindo a elaboração de um Plano de Mobilidade Urbana em conjunto com 

os anseios e necessidades da população para a criação das Propostas e Ações.  

Em um processo em que toda a sociedade é ouvida de forma democrática em um 

processo de planejamento e gestão territorial, algumas mudanças podem ser vistas como 

opositoras para alguns setores. Porém para um desenvolvimento sustentável da cidade, é 

necessário observar sob uma perspectiva mais ampla para vislumbrar as mudanças propostas 

e reduzir a segregação social, impactando positivamente na qualidade de vida local e 

buscando reverter ocupações desorientadas que resultaram nos problemas enfrentados no 

quesito da mobilidade urbana 

Buscando as melhores soluções para o município e garantindo a aprovação 

majoritária da população, assim foi realizada a elaboração do Plano de Mobilidade Urbana de 

Medianeira.  
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ANEXO I - DECRETO Nº 204/2022, de 06 de abril de 2022. 
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ANEXO II - LISTA DE PRESENÇA P3 
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Fonte: FUPEF (2022). 
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ANEXO III – LISTA DE PRESENÇA P7 

 



                                                                         

 
 

ANEXO IV – LISTA DE PRESENÇA P8
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ANEXO V - LISTA DE PRESENÇA 2ª OFICINA 

 



                                                                         

 
 

ANEXO VI - LISTA DE PRESENÇA 4ª OFICINA 
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ANEXO VII - LISTA DE PRESENÇA 5ª OFICINA 
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ANEXO VIII - LISTA DE PRESENÇA CAPACITAÇÃO SECRETARIAS 
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ANEXO IX – LISTA DE PRESENÇA CAPACITAÇÃO CICLOMOBILIDADE 

 

 



                                                                         

 
 

ANEXO X - LISTA DE PRESENÇA INSTRUMENTALIZAÇÃO DO PLANO DE MOBILIDADE URBANA
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ANEXO XI - LISTA DE PRESENÇA 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 
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ANEXO XVI – RELATÓRIO DA I CONFERÊNCIA PÚBLICA DE MEDIANEIRA 

 

Às 8h00 do primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e três, foi agendada 

a I Conferência Municipal da Mobilidade Urbana, convocada por intermédio da Resolução nº 

01/2023, publicada no Diário Oficial dos Municípios do Paraná, 24 de Janeiro de 2023 • Nº 

2729, a qual foi disponibilizada no sítio eletrônico oficial da prefeitura municipal de Medianeira, 

bem como foi divulgada junto às entidades sociais com atuação no município. 

O objetivo do evento foi aprovar as principais propostas legislativas que versem sobre 

Mobilidade Urbana, as quais serão futuramente submetidas à apreciação pela Câmara 

Municipal de Vereadores de Medianeira, sendo elas: 

(i) Lei da Política Municipal de Mobilidade Urbana; 

(ii) Lei do Plano de Mobilidade Urbana; 

(iii) Lei do Plano de Ações e Investimentos. 

 

Para participar do evento com direito a voz e voto, foram convocados delegados 

representantes da sociedade civil e do poder público, sendo inscritos os seguintes nomes: 

(i) Sr. Jaime Tezza – representante da entidade Conselho de Desenvolvimento 

Social e Econômico de Medianeira - CODEMED; 

(ii) Sr. Max Sander Souto – representante da entidade IDR-PR; 

(iii) Sr. Nelson Rubens de Almeida – representante da entidade Circunscrição 

Regional de Trânsito – CIRETRAN; 

(iv) Sr. Eduardo Ziglioli – representante da entidade Conselho Municipal de Meio 

Ambiente – COMAM; 

(v) Sra. Maria Jaquelina Steinbach – representante da entidade Conselho Municipal 

Rodoviário e do Trânsito; 

(vi) Sra. Lucy Regina Andreola – vereadora municipal; 

(vii) Sr. Marcos Berta – vereador municipal; 

(viii) Sr. Eduardo Machado Damião – representante da entidade Associação 

Empresarial de Medianeira - ACIME; 

(ix) Sr. Ivonir Lodi – representante da entidade Sindicato Rural; 

(x) Sr. Reginaldo Borges – representante da entidade Universidade Tecnológica 

Federal do Paraná - UTFPR; 

(xi) Sr. Scharleston Schmoller – representante da entidade Organização de Ciclistas; 



                                                                          
 
 

 

RELATÓRIO DE PLANEJAMENTO E MOBILIZAÇÃO 
 

115 

(xii) Sr. Guilherme Olivo Alamini – representante da entidade Ordem dos Advogados 

do Brasil - OAB; 

(xiii) Sr. Flavio Gedoz – representante da entidade Associação Medianeirense dos 

Deficientes Físicos - AMEDEF; 

(xiv) Sr. Renato Lopes Silva – representante da empresa Frimesa; 

(xv) Sra.  Thais Dela Justina – representante da entidade Conselho de Arquitetos e 

Urbanistas - CAU; 

(xvi) Sra. Isabela Zanella – representante da empresa Lar; 

(xvii) Sra. Noely Giasson Bau – representante da entidade Medtran; 

(xviii) Sr. Marcos Giovani Rigotti – representante da secretaria de Planejamento 

Urbano 

(xix) Sr. Glaucius Cruz da Rocha – representante da entidade CONSEG Medianeira. 

 

O local definido para o evento foi o Auditório da Prefeitura Municipal de Medianeira, à 

Av. José Calegari, 647, bairro Ipê, Medianeira. 

A conferência teve início com a etapa de credenciamento, no qual foram recepcionados 

e alocados todos os seus participantes, inclusive membros da sociedade civil interessados em 

acompanhar os trabalhos. 

Após a etapa de abertura, foi realizada a mesa de abertura da conferência, composta 

pelo vice-prefeito Evandro Rohling Mees, seguido pela aprovação do regimento interno desta 

conferência. O regimento da conferência foi lido pelo Sr. Lucas Monteiro Dildey, sendo 

franqueado aos delegados o direito de propor emendas a esta proposta, não sendo 

apresentada nenhuma. Foi procedida com a votação do regimento, o qual foi aprovado por 

unanimidade. 

Após a aprovação do regimento interno, o Sr. Lucas Monteiro Dildey passou a presidir 

a conferência. 

Com a palavra, o presidente nomeado procedeu com a etapa de Palestra Técnica, com 

o objetivo de abordar os principais aspectos técnicos relativos ao Plano de Mobilidade Urbana 

de Medianeira, a qual foi proferida pela Coordenadora Executiva, Msc. Amanda Christine 

Gallucci, pela Arquiteta e Urbanista Maria Paula Beck e pelo Msc. Hermes Eduardo Nichele, 

com duração de quarenta minutos. 
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Após a conclusão da apresentação, foi aberta a palavra para questionamentos e 

discussão, por uma hora, sendo apresentadas as seguintes questões: 

(i) Sr. Ivonir Lodi questionou se a avenida João XXIII vai até a área industrial, sendo 

respondido pela Amanda Gallucci, que está contemplado dentro do Plano;  

(ii) Sr. Eduardo Machado Damião questionou sobre a implantação de novas 

trincheiras devido a nova concessão do pedágio, sendo respondido que o 

objetivo do plano foi desviar o tráfego para fora da área urbana e com o anel 

viário, a realização de outras duas trincheiras. 

(iii) Sr. Max Sander Souto questionou como a trincheira irá resolver o problema de 

mobilidade do município e se está previsto a ligação entre os bairros, como 

Frimesa e Condá, sendo respondido que a ideia é que o transito de cargas pare 

de passar por dentro da área urbana e a trincheira conecte os bairros que estão 

dos dois lados da rodovia e também a duplicação da marginal no bairro Frimesa 

para que não haja necessidade do tráfego precisar passar pela rodovia, além da 

continuação da avenida Primo Tacca;  

(iv) Sr. Guilherme Olivo Alamini, questionou sobre as especificações de ruas e 

alterações nas leis, sendo respondido que elas estão especificadas nos 

relatórios do Plano, disponíveis ao público geral no site da prefeitura; 

(v) Sr. Eduardo Machado Damião questionou sobre as alterações realizadas na 

última audiência, sendo então exposto o Relatório de Propostas e Diretrizes 

Consolidadas 

(vi) Sr. Jaime Tezza perguntou sobre os semáforos, sendo mostrado o mapa com 

as alterações dos semáforos. 

(vii) Sr. Eduardo Machado Damião questionou quanto as vagas de carga e descarga 

na região da zona azul, sendo respondido que foi especificado em relação a 

proporção de vagas e na Ação de Definição de Horários para Trânsito de Cargas;  

(viii) Sra. Gilvete questionou sobre o Art. 31 da Lei do Plano de Mobilidade Urbana 

que diz respeito as isenções do transporte público, mas que, porém, não está 

previsto o custo no Plano de Ações e Investimentos, sendo respondida que o 

custo está previsto dentro da nova concessão; 

(ix) Sr. Max Sander Souto questionou sobre as ações de ciclismo e de rotas de 

cicloturismo, sendo respondido sobre as propostas de ciclomobilidade presentes 
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no Plano de Mobilidade. Sr. Scharleston Schmolle complementou que o 

município possui projetos de infraestrutura para o município; 

(x) Foi perguntado de maneira online, por Andre Ott, se a viabilização do anel viário 

é a que está presente no Anexo V – Rotas de Cargas, sendo respondido que é 

o presente no Relatório preliminar de Propostas e Ações Consolidadas;  

(xi) Sr. Carlos William de Almeida Rezende questionou sobre divergência de valores 

do investimento do Plano de Mobilidade, sendo respondido que o valor previsto 

no Plano é estimado para que a prefeitura possa ir em busca de fontes de 

recurso. 

 

Após a etapa de questionamentos e discussões, foi realizada a Plenária de votação da 

minuta da Lei da Política Municipal de Mobilidade Urbana. 

A proposta de minuta da Lei da Política Municipal de Mobilidade Urbana foi 

integralmente lida pelo presidente, sendo, após, aberta às inscrições para fazer uso da palavra 

por qualquer interessado, bem como apresentação de emendas a esta proposta pelos 

delegados.  

Pela ordem, foi franqueada, inicialmente, a palavra aos delegados interessados em 

apresentar suas manifestações, sendo a única apresentada da seguinte forma, num prazo 

máximo de três minutos: 

(i) Sra. Maria Jaquelina Steinbach manifestou-se sobre o Art. 14, Parágrafo único 

para inserir a Medtran ao texto; 

(ii) Sra. Maria Jaquelina Steinbach manifestou-se o Art. 16, para inserir “mediante 

consulta prévia à edição do decreto regulamentador”;  

(iii) Sr. Scharleston Schmoller manifestou-se sobre a inserção de um inciso no artigo 

21; 

(iv) Sr. Reginaldo Borges manifestou-se sobre a inserção de “/ou” no parágrafo 1º 

do artigo 8º; 

(v) Sr. Reginaldo Borges propôs alterações nos incisos VI e VII do artigo 16; 

(vi) Glaucius Cruz da Rocha manifestou a necessidade de incluir o inciso 

“Priorização da acessibilidade universal” nos artigos 9º e 10º. 
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Após as manifestações, houve a pausa de uma hora e meia e então passou-se para a 

etapa de defesa da proposta de emenda apresentada, com a sustentação da proponente em 

até três minutos, bem como contraposição também no prazo de três minutos, caso existente. 

Após, as propostas de emendas foram submetidas, individualmente, à deliberação pelos 

delegados. 

As propostas de emenda à proposta de minuta da Lei da Política Municipal de 

Mobilidade Urbana foram as seguintes: 

(i) Delegada Maria Jaquelina Steinbach propõe a inserção de “e por no mínimo 1 

(um) membro da Diretoria Municipal de Trânsito (MEDTRAN)” no Parágrafo 

único do art. 14 sustentando que o Medtran faz parte da estrutura, sendo 

imprescindível sua composição. Foi apresentada a contraposição pelo delegado 

Max Sander Souto que defende que “no mínimo” pode comprometer a paridade, 

sendo então retirado “no mínimo” da alteração. Após, esta sugestão de emenda 

foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(ii) Delegada Maria Jaquelina Steinbach propõe a inserção de “mediante consulta 

prévia à edição do decreto regulamentador” no art. 16 sustentando que não 

estava claro, e que a inserção do decreto torna ampla e transparente a 

divulgação para os munícipes. Após, esta sugestão de emenda foi submetida à 

votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(iii) Delegado Scharleston Schmoller propõe a inclusão de um inciso no artigo 21 

dizendo “Promover a conscientização da população quanto à importância da 

ciclomobilidade e aos direitos e deveres dos ciclistas” sustentando que os 

ciclistas têm seus direitos e deveres e para que a sociedade em geral entenda a 

forma que os ciclistas se locomovem. O delegado Glaucius Cruz da Rocha 

sugeriu que a proposta seja incluída no inciso V. Após, esta sugestão de emenda 

foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(iv) Delegado Reginaldo Borges propõe que seja inserido “/ou” no parágrafo 1º do 

art. 8, sustentando ser apenas um ajuste de texto. Após, esta sugestão de 

emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade;  

(v) Delegado Reginaldo Borges propõe retirar do inciso VI do art.16 a palavra 

“levantar” sustentando que o conselho por uma questão de competência não vai 

buscar os dados e sim analisar. Propôs-se inserir que os dados serão fornecidos 
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pela comissão especial. Após, esta sugestão de emenda foi submetida à 

votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(vi) Delegado Reginaldo Borges propõe alterar o inciso VIII de “requerer” para 

“sugerir” sustentando o conselho não tem autonomia para requerer uma 

auditoria, o delegado Max Sander Souto sugeriu manter “requerer” mas requerer 

junto a algum órgão competente. O delegado Marcos Rogotti acredita que já é 

uma atribuição da controladoria, sendo então o órgão mais adequado. Após, esta 

sugestão de emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada por 

unanimidade; 

(vii) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe a inserção do inciso IX “priorização 

da acessibilidade universal” no art. 9º sustentando que a lei estabelece como 

objetivo a acessibilidade universal e isso não estava incluso no art. 9º. Após, 

esta sugestão de emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada por 

unanimidade; 

(viii) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe a inserção do inciso VII “priorização 

da acessibilidade universal” no art. 10 sustentado pelos mesmos argumentos 

apresentados na proposição anterior. Após, esta sugestão de emenda foi 

submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

 

Por fim, foi procedida com a votação da proposta consolidada de minuta da Lei da 

Política Municipal de Mobilidade Urbana, considerando as emendas aprovadas, a qual foi 

aprovada por unanimidade. 

Após, sucedeu-se a Plenária de votação da minuta da Lei do Plano de Mobilidade 

Urbana. 

A proposta de minuta da Lei do Plano de Mobilidade Urbana foi integralmente lida pelo 

presidente, sendo após, abertas as inscrições para fazer uso da palavra, por qualquer 

interessado, bem como apresentação de emendas a esta proposta pelos delegados.  

Pela ordem, foi franqueada, inicialmente, a palavra aos delegados interessados em 

apresentar suas manifestações, sendo elas apresentadas da seguinte forma, num prazo 

máximo de quinze minutos: 

(i) Sr. Eduardo Machado Damião manifestou-se que o inciso III do Art 41 que 

compreende as medidas compreendidas na ação de Reestruturação Viária, 
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apenas uma nova trincheira não será capaz de solucionar o problema do 

município. Sr. Glaucius Cruz da Rocha propôs então a alteração do inciso III, no 

art. 41 para “novas trincheiras para transposição da BR-277”. 

 

Após as manifestações, passou-se para a etapa de defesa das propostas de emenda 

apresentadas pelos delegados, com a sustentação do proponente em até três minutos, bem 

como contraposição também no prazo de três minutos, caso existente. Após, as propostas de 

emendas foram submetidas, individualmente, à deliberação pelos delegados. 

Foram propostas duas adequações pela Equipe Técnica, sendo elas a alteração do Art. 

38, tendo sido alterado o parágrafo único para dois incisos e a supressão do inciso V do art. 

41, tendo sido aprovadas por unanimidade.  

As propostas de emenda à proposta de minuta da Lei do Plano de Mobilidade Urbana 

foram as seguintes: 

(i) Delegado Eduardo Machado Damião propõe que o texto do inciso III seja 

reescrito para “novas trincheiras para transposição da BR-277” sustentando que 

apenas uma trincheira não solucionará o problema de mobilidade do município. 

Após, a emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade;  

(ii) Delegado Marcos Rigotti propõe que seja alterado o termo “símbolos pré-

reconhecidos” por “pictogramas” no inciso XXXIX do art. 5º sustentando que 

seria a nomenclatura técnica. Após, a emenda foi submetida à votação, na qual 

foi aprovada por unanimidade; 

(iii) Delegado Marcos Rigotti propõe que seja alterado o termo “via” por “pistas de 

fluxo” no inciso X o art. 5º sustentando que a atual redação considera 

estacionamento apenas nas em locais privados. Após, a emenda foi submetida 

à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(iv) Delegado Marcos Rigotti propõe que seja inserido “pistas de fluxo, o 

estacionamento, infraestrutura cicloviária” ao inciso L do art. 5º. Após, a emenda 

foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(v) Delegado Marcos Rigotti propõe que fosse alterado o inciso LII do art. 5º 

sustentado que existem caminhões que transportam mais passageiros. O 

Delegado Glaucius Cruz da Rocha sugeriu fosse alterado apenas para “veículo 

de carga”. O delegado Eduardo Ziglioli sugeriu a inserção de “em conformidade 
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com as resoluções específicas do CONTRAN”. Após, a emenda foi submetida à 

votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(vi) Delegado Flavio Gedoz propõe que seja inserido o parágrafo único “Estabelecer 

rotas preferenciais para deslocamento de veículos emergenciais como Serviço 

de Atendimento Móvel de Urgência (SAMU), Serviço Integrado de Atendimento 

ao Trauma em Emergência (SIATE), Corpo de Bombeiros e Polícia Militar do 

Paraná” no art. 44, sustentando que tem o objetivo de facilitar o trânsito do SAMU 

em relação aos hospitais e UPAs. A engenheira Amanda sugeriu que fosse 

alteado para “definição das vias preferenciais deve favorecer”. Após, a emenda 

foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(vii) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe que seja inserido “na NBR 9050” 

sustentando que é um complemento para deixar bem claro que todo projeto deve 

prever o proposto na NBR 9050. Após, a emenda foi submetida à votação, na 

qual foi aprovada por unanimidade; 

(viii) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe um inciso de “Implantação do Anel 

Viário” no art. 51 sustentando que consolidaria o anel viário no eixo de acesso 

ao município. A equipe técnica sugeriu a complementação “contemplado na ação 

de Revisão da Hierarquia Viária”. Após, a emenda foi submetida à votação, na 

qual foi aprovada por unanimidade; 

(ix) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe a alteração da redação do Art. 55, 

inserindo “em especial a implantação do anel viário” sustentando que servirá 

para ressaltar o anel viário como uma solução viária para o município. Após, a 

emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(x) Delegado Max Sander Souto propõe a adição de “conforme regulamentação da 

Lei nº 9.503, de 23 de setembro de 1997 e demais disposições específicas” no 

inciso XXXVII do art. 5º sustentando que os semáforos precisam estar 

contemplados dentro do CTB. Após, a emenda foi submetida à votação, na qual 

foi aprovada por unanimidade; 

(xi) Delegado Max Sander Souto propõe a adição de “criação de aplicativo” 

sustentado que ao pensar na modernização e também por uma questão de 

segurança deve-se pensar na utilização de um aplicativo. Após, a emenda foi 

submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 
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(xii) Delegado Max Sander Souto propõe a adição de “adequadas e” no inciso III do 

art. 76 sustentando que alguns equipamentos utilizam muito espaço e apenas 

alterar a rota sem adequação das ruas não resolve o problema. Após, a emenda 

foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(xiii) Delegada Maria Jaquelina Steinbach propõe a alteração do inciso III do art. 71 

inserindo “conforme ação estratégica intitulada ‘Elaborar Norma de 

Padronização de Calçadas de Medianeira’” sustentado que estava genérico. 

Após, a emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(xiv) Delegada Isabela Zanella propõe a adição de um novo inciso no art. 41 inserindo 

“Abertura da continuação da Av. João XXIII ligando o bairro Ipê à Área Industrial” 

sustentando a necessidade de deixar bem claro a continuação Av. João XXIII. 

Após, a emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(xv) Delegado Carlos Rezende propõe a inserção de “viaduto, passarelas e demais 

transposições voltadas a pedestres” no inciso VII do art. 71 sustentando que 

caso haja outras transposições, que elas sejam levadas em consideração no 

monitoramento. Após, a emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada 

por unanimidade; 

(xvi) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe a inserção de “a qual deverá prever 

locais de embarque e desembarque acessíveis” no art. 46 sustentando que 

sendo um dos princípios do Plano a acessibilidade, os locais de embarque e 

desembarque acessíveis devem ser previstos. O delegado Marcos Rigotti 

manifestou-se sobre a necessidade de inserir os locais de carga e descarga, 

sendo então o art. sido reescrito com os tipos de vaga a serem contemplados: 

“Vaga de carga e descarga; locais de embarque e desembarque suficientemente 

acessíveis; vagas preferenciais suficientemente acessíveis”. O delegado Max 

Sander Souto manifestou-se que quando você cria vagas específicas de carga 

e descarga pode-se prejudicar estabelecimentos, acreditando ser desnecessária 

a criação de vagas para carga e descarga. Após, a emenda foi submetida à 

votação, na qual foi aprovada por unanimidade; 

(xvii) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe a inserção de “e de responsabilidade 

federal” no art. 12, sustentando que a manutenção das travessias subterrâneas 
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é de domínio federal. Após, a emenda foi submetida à votação, na qual foi 

aprovada por unanimidade; 

(xviii) Delegado Glaucius Cruz da Rocha propõe a inserção de “que depende de 

autorização da administração pública federal” no art. 13, pelo mesmo motivo da 

proposta anterior. Após, a emenda foi submetida à votação, na qual foi aprovada 

por unanimidade; 

(xix) Delegado Flavio Gedoz art. 5º, inciso XXXVII propôs inserir “e sinalização sonora 

para pessoas com deficiência visual”. Após, a emenda foi submetida à votação, 

na qual foi aprovada por unanimidade; 

 

Por fim, foi procedida com a votação da proposta consolidada de minuta da Lei do Plano 

de Mobilidade Urbana, considerando as emendas aprovadas, a qual foi aprovada por 

unanimidade. 

Após, sucedeu-se a Plenária de votação da minuta da Lei do Plano de Ações e 

Investimentos. 

A proposta de minuta da Lei do Plano de Ações e Investimentos foi integralmente lida 

pelo presidente, sendo, após, aberta às inscrições para fazer uso da palavra, por qualquer 

interessado, bem como apresentação de emendas a esta proposta pelos delegados.  

Pela ordem, foi franqueada, inicialmente, a palavra aos delegados interessados em 

apresentar suas manifestações, sendo elas apresentadas da seguinte forma, num prazo 

máximo de quinze minutos: 

Delegado Eduardo Machado Damião questionou sobre os valores da Ação de Definição 

de horários de trânsito de cargas; 

Delegado Scharleston Schmolle questionou sobre o custo da Ação 5.2 de implantação 

de rota de Cicloturismo Rural; 

Delegado Nelson Rubens de Almeida questionou sobre os valores da Promoção de 

Melhorias ao Transporte Escolar. 

Por fim, foi procedida com a votação da proposta consolidada de minuta da Lei do Plano 

de Ações e Investimentos, considerando a inexistência de emendas, a qual foi aprovada por 

unanimidade. 

Após, foi procedida com a leitura do presente Relatório Final desta conferência, o qual 

foi posto para deliberação.  
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Por fim, foi procedida com a votação da proposta consolidada deste Relatório Final, a 

qual foi aprovada por unanimidade. O presente relatório será apensado às propostas de 

minutas de leis aprovadas, quando submetidas à apreciação da Câmara Municipal de 

Vereadores. 

Após, foi realizado o encerramento dos trabalhos, às 18h18. 

 

 

Medianeira, 01 de março de 2023. 



                                                                         

 
 

ANEXO XVII – SUGESTÕES SINDICATO RURAL 
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ANEXO XVIII – OFÍCIO SICREDI 
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ANEXO XIX – OFÍCIO COOPERATIVA LAR 
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ANEXO XXI – ASSINATURAS MOBILIZAÇÃO RUA IGUAÇU 
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ANEXO XX – ASSINATURAS MOBILIZAÇÃO RUA ACRE 
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ANEXO XXI – ASSINATURAS MOBILIZAÇÃO RUA IGUAÇU 
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